
重点課題「地域全体での
医療従事者確保対策」について

令和５年９月２６日

根室保健医療福祉圏域連携推進会議

兼根室圏域地域医療構想調整会議
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札幌丘珠=根室中標津線を活用した_『地域医療支援』について 
～地域と医療と航空が手を結び、持続可能な地域医療の構築に取り組みます～ 

日本航空株式会社  

株式会社北海道エアシステム  

根室市、別海町、中標津町、標津町、羅臼町  

北海道・札幌市（支援調整）  

北海道医師会・札幌市医師会（情報共有）  

三樹会泌尿器科病院（医師派遣）  

 

日本航空株式会社北海道支社（以下、JAL）および株式会社北海道エアシステム （以下、HAC）は、札幌丘珠=根

室中標津線の開設を機に、北海道の中で医師数が最も少ない(*1)根室振興局管内（根室市、別海町、中標津町、

標津町、羅臼町）の抱える医師確保に関する課題を解決するため、北海道・札幌市と連携し、北海道医師会・札幌

市医師会と情報共有の上、以下の具体的な支援を進めることとしました。 
(*1) 人口10万人あたりの医療施設従事医師数 

 

地域と医療と航空が手を結ぶことにより、多忙な医師が定期的に道内を短時間で移動(*2)することが実現できるほか、

地域での魅力と働き甲斐を感じる医療従事者が増えることにより、同地域における常勤医師の確保に繋がることを期待 

しています。 

道内航空ネットワーク拠点空港として医療・防災機能を高めていく「丘珠空港の将来像」の取り組みと合わせて、持続

的な北海道の発展に繋がるよう関係者による連携を深めてまいります。 
(*2) HAC道内路線はすべて片道1時間以内の移動時間 
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■コンセプト 

～地域と医療と航空が連携し、札幌医療と中標津・根室振興局管内医療を結び、地域医療を支援する～ 

 
 



【報告１】札幌丘珠=根室中標津線を活用した『地域医療支援』について

4

R5.8.22記者発表資料から抜粋
■中標津・根室地域での地域医療支援 

 

1. 医師確保が困難な診療科への支援 

地域医療支援の取組の第一弾として、中標津町とJAL・HAC及び社会医療法人三樹会 三樹会泌尿器

科病院(以下、三樹会)は、HACが2023年10月29日より札幌丘珠と根室中標津を結ぶ路線の開設を機に、

同地域が課題とする医師確保への支援として『地域医療支援パートナーシップ連携』に取り組むことで合意しま

した。 

 

HACは、地域医療(*3)を支えるため、専門医の移動に活用できる「地域医療パスポート」(*4)を創設します。 

三樹会は、中標津町において医師の確保が困難な泌尿器科へHAC便を活用して医師を派遣します。オンライ

ン診療などを組み合わせ持続可能な診療体制を構築します。 
(*3)大学病院等を有する大都市と距離があり医療従事者や通院の患者の移動が困難な地域 

(*4)定期的に地域医療支援目的にのみ活用できる航空券 
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2. 常勤医師確保に向けた取り組み 

 

短期・長期を問わず同地域への医師確保を促進するため、根室市・別海町・中標津町・標津町・羅臼町への

赴任を検討する医師の現地視察、赴任する単身赴任医師の帰任・家族呼び寄せなどにも、『地域医療パス

ポート』を活用できるようにします。 

加えて、北海道根室振興局の「根室地域医療従事者確保」の取り組み(*5)に協力し、 

地域とともに医療の安心をつくり、同地域の関係人口創出に繋げていきます。 
 (*5)北海道根室振興局保健環境部の根室市・別海町・中標津町・標津町・羅臼町で働く医師募集の取り組み          

※根室振興局資料： https://www.nemuro.pref.hokkaido.lg.jp/hk/hgc/nemurotiikiiryoujuujisyakakuhope-ji.html 

 

 
 

3. 物品輸送協力 

医薬品や医療器具など、緊急で搬送する必要がある場合にHACは円滑な輸送をサポートしていきます。 
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プログラム 

 １３：００ 開会あいさつ 

【釧路地域の看護師養成校の説明】 

 １３：０５ 釧路市医師会看護専門学校 

 １３：２５ 釧路市立高等看護学院 

 １３：４５ 釧路労災看護専門学校 

 １４：０５ 釧路孝仁会看護専門学校 

～１０分間休憩～ 

【根室地域で働く現役看護師さんからのお話】 

 １４：３５ 市立根室病院 看護師 清枝 美咲 さん 

 １４：５０ 町立中標津病院 看護部長 登 紀代美 さん 

 １５：０５ 市立根室病院 看護師 佐藤 諒一 さん 

 １５：２０ 訪問看護ステーションはまなす根室出張所 

管理者 川上 京 さん 

【行政からのお知らせ】 

１５：３５ 根室市健康福祉部保健課 

 健康推進主査 矢萩 紀明さん 

 １５：４5 閉会 

【お知らせ】 

説明会終了後、養成校の対面相談と看護体験を実施します。 

自由参加です。是非ご参加ください！ 
【お願い】 

事後アンケートを実施しますので、是非ご協力ください。 

１，２年生のみなさん、来年は別海町でお会いしましょう！ 

 

開催日：令和５年６月４日（日）
参加者：合計 ４５名

（内訳）生徒 １３名
保護者 ２名
関係者 ３０名

※ アンケート結果等詳細については、
次回報告します。
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学校名 １年生 ２年生 ３年生 計

北海道根室高等学校 4 3 0 7

北海道別海高等学校 0 0 2 2

北海道中標津高等学校 2 1 1 4

北海道標津高等学校 0 0 0 0

北海道羅臼高等学校 0 0 0 0

計 6 4 3 13

参加生徒の内訳（Web参加者２名）

申込者の年次推移（生徒）

１年生 ２年生 ３年生 計

R3 8 11 9 28

R4 6 10 16 32

R5 7 4 4 15
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看護体験 対面相談



事後アンケートの結果

（生徒）
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看護師を目指す気持ち 割合

高くなった 25.00%

少し高くなった 41.70%

変わらない 33.30%

少し低くなった 0.00%

低くなった 0.00%

その他 0.00%

説明会の満足度について

（養成校・看護学生）
割合

知りたいことが聞けた 83.30%

知りたいことが概ね聞けた 8.30%

知りたいことが聞けなかった 0.00%

その他 8.30%

説明会の満足度について

（看護師）
割合

知りたいことが聞けた 75.00%

知りたいことが概ね聞けた 16.70%

知りたいことが聞けなかった 0.00%

その他 8.30%

参加前と比較し
看護師を目指す
気持ちの変化を
聞いてみました

満足度に関する
その他についての

コメントは
ありませんでした。
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（生徒）
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看護師さんの
話を聞いて、
地元の病院に
魅力を感じたか
聞いてみました

地元の病院について（魅力） 割合

魅力を感じた 16.70%

魅力を少し感じた 41.70%

どちらでもない 25.00%

魅力をあまり感じない 0.00%

魅力を感じない 8.30%

その他 8.30%

地元の病院について

（働く意欲）
割合

働きたいと思う 0.00%

働きたいと少し思う 33.30%

変わらない 50.00%

働きたいとあまり思わない 0.00%

働きたいと思わない 8.30%

その他 8.30%

参加前と比べて
地元の病院で
働きたいと
思ったか

聞いてみました

【事前アンケート結果】

地元の病院について

（働く意欲）
割合

働きたい 13.33%

どちたかといえば働きたい 13.33%

どちらでもない 40.00%

どちらかといえば働きたくない 13.33%

働きたくない 20.00%

地元病院に関する
その他についての

コメントは
ありませんでした。
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訪問看護
ステーション
について

聞いてみました

修学資金制度
について

聞いてみました

修学資金制度に関するその他コメント
① 今後考えていきたいと思います。

② 言葉の意味がわかんない。

訪問看護ステーションについて 割合

名前を初めて知った 0.00%

仕事内容がわかった 61.50%

仕事に魅力を感じた 15.40%

自宅で看取りが必要だと感じた 7.70%

その他 15.40%

修学資金制度について 割合

活用したい 41.70%

活用しない 58.30%

修学資金制度を活用しない

理由について
割合

経済的に困っていないため 14.30%

他の修学資金を活用するため 28.60%

地元で働きたくないため 28.60%

貸付金額が低いため 14.30%

その他 14.30%

事後アンケートの結果

（生徒）

【報告２】キラリ☆未来ナース～デリバリーオープンキャンパス～
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参加生徒・保護者から看護師さんへのメッセージ

地域の医療の実情を知ることができて
大変良かったです。
ありがとうございました。

将来皆さんみたいに多くの患者さんのサポート等
できるようになりたいと思えました。

とても貴重なお話を聞けて良かった
です。
現在、根室管内は訪問看護師や看護
師が減っていてとても大変ですが、
地域を支えるために頑張ってくださ
い。

毎日、健康を守ってくれてありがとうございます！
私もみなさんのようになれるように頑張ります！

お忙しい中、大変ためになる話、ためになる体験を本当にありが
とうございます。
今後、看護師になり、多くの人を助ける時に役立たせていただき
ます。
自分は男の看護師でたいへんなこともあるし、不安なことも多
かったですが、今日、男性の看護師さんの話を聞いて楽しそうと
思うことができたので、頑張っていこうと思います。
ありがとうございました。
将来、同じ現場で働く際には、よろしくお願いします。

私たちは医療の知識を持った医療従事者の方
が、生活するために必要不可欠と考えます。
そのため、とても大変な職業であっても頑
張ってください。
自分も将来根室市で医療行為を行える立場に
なれるよう、努力して生活していきたいと思
います。

貴重な体験が
できました。
ありがとうご
ざいました。

私も将来、看護師になり、
たくさんの人の助けになれ
るように頑張りたいです。
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事後アンケートの結果

（関係者）
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○ 令和５年度の根室管内から釧路市内養成校への進学状況（入学者数）

人数
キラリ☆
参加者

人数
キラリ☆
参加者

人数
キラリ☆
参加者

人数
キラリ☆
参加者

人数
キラリ☆
参加者

根室高等学校 1 (1) 2 (2) 1 (1) 4 (4)
別海高等学校 1 (1) 1 (1) 1 (1) 3 (3)
中標津高等学校 1 (1) 1 2 (1)
標津高等学校
羅臼高等学校

合　　計 2 2 4 4 1 1 2 1 9 8

合　　計
釧路労災

看護専門学校
釧路孝仁会
看護専門学校

釧路市医師会
看護専門学校

釧路市立
高等看護学院
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○ 地元修学資金の貸付状況

【報告２】キラリ☆未来ナース～デリバリーオープンキャンパス～
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根室市 別海町 中標津町 標津町 羅臼町

修学資金の貸付状況（看護師）

R1 R2 R3 R4 R5

R1 R2 R3 R4 R5 合　計

根室市 4 3 8 3 8 26

別海町 0 1 3 3 3 10

中標津町 6 4 2 6 2 20

標津町 0 0 0 0 0 0

羅臼町 0 1 1 2 0 4

合　計 10 9 14 14 13 60

修学資金の貸付状況（看護師）

R1 R2 R3 R4 R5 合　計

根室市 0 0 0 0 0 0

別海町 0 0 0 0 0 0

中標津町 0 0 1 0 0 1

標津町 0 0 0 0 0 0

羅臼町 0 0 0 0 0 0

合　計 0 0 1 0 0 1

修学資金の貸付状況（准看護師）
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参加生徒の事後アンケートでは、本説明会に参加したことによって、看護師を目指す気持ちが高
くなった２５．０％、少し高くなった４１．７％、合計６６．７％が看護師を目指す意識の高まり
を見せ、満足度においても、養成校・看護学生、看護師何れの説明においても、知りたいことが聞
けた・概ね聞けたの合計が９１％を超えています。

一方で、地元の病院に魅力を感じた生徒は１６．７％、少し感じた４１．７％で合計すると５８．
４％が魅力を感じているものの、地元病院での就労については、働きたいと少し思うが３３．３％
と差が見られ、参加者の半数が説明会前と変わらないと答えており、地元就労への意識醸成につい
ては、地元病院の魅力以外の課題があることが考えられる結果となりました。

また、申込者の推移を見ると、１年生は１桁台で一定していますが、２年生・３年生が本年度大
きく減少しています。この原因としては、連続開催の３年目ということもあるかと思いますが、本
説明会の魅力やメリットを加える工夫や、ターゲットを絞る試みも必要と考えられます。

○令和５年度の事業評価について

関係機関に対する事後アンケートでは、事業内容については、とても良い・良いが合わせて７
２％と高いものの、開催時間が長いと答えた方が３２％となっています。

また、満足度についても、とても満足、満足の合計が事業内容の評価と同一となっているものの、
事業内容が悪いと答えた関係者が１２％となっており、引き続き事業内容などの検討・修正が必要
と考えられる結果となっています。
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令和５年９月６日（水）関係機関によるWeb打合せを実施。

今後も関係機関が協力し、準備を進めて参ります。

と き：令和６年６月第１週又は第２週の土日いずれか

ところ：別海町（会場未定）

※ 今後の概ねの準備日程は下記のとおりです。

令和６年度開催に向けて

時期 内容 摘要

10月 事務局打ち合わせ 根室保健所・中標津保健所

12月 次年度の参加意向調査 地元関係機関に参加意向確認

12月 次年度計画（事務局案）の作成 根室保健所・中標津保健所

１月 次年度計画（案）への意見照会 関係機関に意見照会実施

３月 事業計画（案）の承認 根室保健医療福祉圏域連携推進会議

４月 開催決定・報道発表など

５月 事前アンケート集約 生徒・保護者からの質問等共有

５月 事前Web打合せの実施 参加機関によるWeb打合せを実施
16


